

Jahresbericht Kinder- und Jugendarbeit Zizers 2024

Ein Jahr des Aufbaus

Das Jahr 2024 stand ganz im Zeichen des Neuanfangs. Die Kinder- und Jugendarbeit Zizers existierte erst seit vier Monaten, und der Jugendtreff war gerade einmal einen Monat zuvor eröffnet worden. Vieles war noch neu: Strukturen mussten geschaffen und das Angebot unter den Jugendlichen bekannt gemacht werden. Mit dem Jugendtreff beschritt Zizers einen innovativen und unkonventionellen Weg, der zunächst viele kreative Überlegungen erforderte. Was wir hatten, war ein Bahnwaggon – ein Raum voller Möglichkeiten, dessen Potenzial es erst noch zu entdecken galt.



1. Der Jugendtreff

Anfang 2024

Schon bald fanden die ersten Jugendlichen den Weg in den Jugendtreff und brachten eine Fülle von Ideen mit. Sicherlich hatte dazu auch die offene Turnhalle beigetragen, die seit Oktober jeden zweiten Samstag angeboten wurde und bereits erste Kontakte ermöglichte. Da der Umbau des Bahnwaggons viel Zeit in

Anspruch nahm, lag der Fokus zu Beginn des Jahres darauf, einen reibungslosen Betrieb sicherzustellen. Gemeinsam mit den Jugendlichen wurden notwendige Einrichtungsgegenstände beschafft und teilweise sogar selbst gebaut. Dank ihres grossen Engagements konnte der Treff schon nach kurzer Zeit einen geregelten Betrieb aufnehmen. Zwar fehlten noch einige Dinge, doch die Jugendlichen blieben stets flexibel und liessen sich auch von den winterlichen Temperaturen nicht abschrecken. Schnell entstanden erste Veranstaltungen, darunter die Faschnachtsparty, die von den Jugendlichen selbst organisiert wurde.

Frühling 2024

Mit steigenden Temperaturen zeigte sich eine der grössten Stärken des Jugendtreffs: der Aussenbereich. Die idyllische Lage des Waggons, der grosszügige Platz davor sowie die Nähe zum Pumptrack veränderten das Treffleben grundlegend und lockten noch mehr Jugendliche an. Mit der neu gewonnenen Bewegungsfreiheit konnten wir den Treff weiter ausgestalten. Ambitionierte Projekte nahmen Form an, und immer klarer kristallisierte sich heraus, wie der Jugendtreff einmal aussehen sollte. Gleichzeitig sprudelten die Ideen nur so – unter anderem wurde ein alkoholfreier Barkurs mit der Blue Cocktail Bar organisiert, der grossen Anklang fand. Doch einige Jugendliche dachten noch grösser: Im Sommer sollte ein grosses Fest für die gesamte Gemeinde Zizers auf dem Pumptrack stattfinden. So begann die intensive Planung für "Rock the Pump". Parallel unterstützten wir die Gemeinde bei der Vorbereitung der Fundamente für den neuen Velounterstand an der Primarschule.



Sommer 2024

Der Sommer war geprägt von Vorfreude auf unser bisher grösstes Projekt. Unzählige Stunden flossen in Planung, Organisation, Sponsorensuche und Werbung.

Doch ein Detail hatten wir übersehen: Petrus war nicht informiert worden. An allen geplanten Terminen machte uns das Wetter einen Strich durch die Rechnung. Mit den bevorstehenden Sommerferien – in denen die Kinder- und Jugendarbeit Zizers fünf Wochen pausierte – blieb nur die Möglichkeit einer Verschiebung. Nach den Ferien wurde "Rock the Pump" dann endlich bei perfektem Wetter nachgeholt. Über 30 Jugendliche nahmen teil, genossen einen Tag voller Musik, Grill und alkoholfreier Cocktails und zeigten sich über viele Stunden hinweg engagiert. Unser Fazit: ein voller Erfolg – und hoffentlich eine Bereicherung für das Dorfleben.



Rock the Pump

1. Juni 2024

Barbetrieb mit Speis und Trank
Chillout-Lounge mit Musik
Scooter, Skate, Bike Contest, vier Kategorien
Teilnahme ab 1. Klasse
Hauptpreis: Ein Pumptrack BMX von BMC
(Verschiebedatum 15. Juni 2024)



Hauptsponsoren



Sponsoren



Herbst 2024

Anfang Herbst durften wir am Herbstmarkt teilnehmen, wo wir – wie im Vorjahr – allen Besuchenden die Möglichkeit gaben, eigene Buttons zu kreieren und dieses Jahr auch alkoholfreie Cocktails zum Verkauf anboten.

Nach diesen Projekten konnten wir uns wieder dem Ausbau des Jugendtreffs widmen. Eine Hälfte des Waggons wurde komplett renoviert: Wände wurden abgeschliffen, neue Farben aufgetragen, ein DJ-Pult gebaut und eine moderne LED-Beleuchtung installiert. Die Jugendlichen brachten nicht nur kreative Ideen ein, sondern steuerten auch viel Fachwissen und handwerkliches Geschick bei. Besonders die Beleuchtung war ein von ihnen geplantes und umgesetztes Highlight. Begleitend dazu fanden kleinere Feiern statt, darunter eine Halloweenparty, die ebenfalls auf grosses Interesse stiess.



Winter 2024

Der Winter stand ganz im Zeichen der Musik und des Tanzes. Viele Jugendliche entdeckten ihre Leidenschaft als DJs, und die Tanzfläche war stets gut besucht – bis der ganze Bahnwaggon im Rhythmus mitschwang. Die Kälte war aufgrund der fehlenden Heizung weiterhin ein ständiger Begleiter, doch die Jugendlichen liessen

sich nicht beirren und blieben motiviert. Kurz vor den Weihnachtsferien legten wir noch einen Endspurt hin: Zunächst unterstützten wir die Oberstufe Zizers mit einer alkoholfreien Bar auf ihrer Weihnachtsfeier, bevor wir selbst eine Weihnachtsfeier im Jugendtreff organisierten. Beide Veranstaltungen waren wunderschöne Erlebnisse und unterstrichen den Zusammenhalt unserer Jugend.



2025 – Ausblick

Für 2025 setzen wir uns ambitionierte Ziele: Der Jugendtreff soll weiter ausgebaut, "Rock the Pump" noch grösser werden, und wenn möglich sollen neue Projekte hinzukommen. Wir möchten den eingeschlagenen Weg weitergehen – und das mit noch mehr Elan.

2. Projekte

Offene Turnhalle

Die offene Turnhalle erfreut sich grosser Beliebtheit. Bereits kurz nach dem Start zählten wir regelmässig 20 bis 30 Teilnehmende. Deshalb wird das Angebot jeweils von den Herbst- bis zu den Frühlingsferien alle zwei Wochen fortgeführt.

Barteam

Die Kinder- und Jugendarbeit Zizers verfügt über ein motiviertes Barteam für alkoholfreie Veranstaltungen. Im vergangenen Jahr gab es fünf Einsätze bei internen und externen Anlässen. Dieses Engagement möchten wir weiter ausbauen, um zu zeigen, dass Feiern auch ohne Alkohol Spass machen kann – für Jugendliche und Erwachsene gleichermaßen.

Rock the Pump

Unser Herzensprojekt soll weiter wachsen. Dafür stehen wir in Kontakt mit anderen Jugendarbeiten in der Region, um mehr Teilnehmende zu gewinnen und möglicherweise Kooperationen einzugehen. Wer weiss, wohin dieser Weg noch führt? Mit der Motivation der Jugendlichen sind die Möglichkeiten grenzenlos.

Jugi-Partys

Die Jugi-Partys sind ein voller Erfolg. Die Jugendlichen lieben es, den Treff zu dekorieren und gemeinsam zu feiern. Solange die Nachfrage besteht, werden wir dieses Angebot fortsetzen – denn die Begeisterung ist ungebrochen.

3. Beratung

Die Kinder- und Jugendarbeit Zizers begegnet Jugendlichen in ihrem Alltag und ihrer Lebenswelt. Diese niederschweligen Kontakte ermöglichen es den

Jugendlichen, persönliche Anliegen und Fragen offen zu besprechen. Im Jahr 2024 wurden folgende Themen in informellen Beratungen thematisiert:

- Sexuelle Gesundheit & Geschlechtsidentität
- Homophobie
- Schulische Herausforderungen
- Familiäre Belastungen
- Konflikte und Gewalt unter Jugendlichen
- Sinnfragen und Zukunftsperspektiven

Unsere Arbeit zeigt: Jugendliche brauchen Orte, an denen sie sich entfalten, austauschen und entwickeln können – und genau das wollen wir ihnen in Zizers weiterhin bieten.

4. Jugendkommission

Die Jugendkommission unterstützt die Kinder- und Jugendarbeit Zizers im Hintergrund. Sie stellt die notwendige Infrastruktur bereit, damit sich die Kinder- und Jugendarbeit voll und ganz auf ihre fachlichen Aufgaben konzentrieren kann, und legt zudem die strategische Ausrichtung fest. Ein schmerzlicher Verlust war in diesem Jahr der Austritt von Christian Stalder aus der Kommission – sein enormes Fachwissen war eine grosse Bereicherung. Anfang 2025 wird versucht, die vakante Position in der Jugendkommission neu zu besetzen. Ein weiteres zentrales Ziel für das kommende Jahr ist es, den Jugendtreff endlich mit einer Heizung, fliessendem Wasser und einem eigenen Stromanschluss auszustatten.